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Мы идем правильной, единственно верной дорогой, 
указанной нам великим Лениным. И какие бы трудно
сти ни стояли на этом пути. Коммунистическая партия, 
советский народ преодолеют их. Нет такой силы, кото
рая помешала бы советскому народу достигнуть наме
ченной цели.

Вперед, товарищи, к новым успехам в строительстве 
коммунизма!

(И з доклада тов. Н. С. Хрущева на Пленуме Ц К  КПСС)

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
О Пленуме Центрального Комитета 

Коммунистической партии Советского Союза
10 Д ЕК АБРЯ  1963 ГОДА П Л Е Н УМ  Ц ЕН ТРАЛЬН О ГО  КО

М И ТЕТА КПСС П РО Д О ЛЖ А Л РА БО ТУ .
Н А  П Л ЕН УМ Е Н А Ч А Л О С Ь  ОБСУЖ ДЕНИЕ ДОКЛАД А ТО

В А Р И Щ А  Н. С. Х Р У Щ Е В А ;  «УСК О РЕН Н О Е РА ЗВ И ТИ Е  
ХИМ ИЧЕСКОЙ П РОМ Ы Ш ЛЕН Н ОСТИ  —  ВАЖ Н ЕЙ Ш ЕЕ УСЛ О 
ВИ Е ПОДЪЕМ А СЕЛЬСКОХОЗЯЙ СТВЕН НОГО ПРОИЗВОДСТ
В А  И РО СТА  БЛАГОСОСТОЯН ИЯ Н А Р О Д А ».

Н А  УТРЕН Н Е М  ЗАСЕД А Н И И  ВЫ СТУП И ЛИ  ТОВАРИ Щ И :

Г. И. В О Р О Н О В  (П РЕД СЕД АТЕЛЬ СО ВЕТА М ИН ИСТРОВ  
РСФ СР), П. Е. Ш Е Л Е С Т  (ПЕРВЫ Й С Е К РЕ Т А РЬ  ЦК КП 
УК РАИ Н Ы ), Г. И. В О Р О Б Ь Е В  (П ЕРВЫ Й  СЕК РЕ ТАРЬ  
К РАСН ОД АРСКОГО  СЕЛЬСКОГО К РА Й К О М А КПСС), Н. Г. 
Е Г О Р Ы Ч Е В  (П ЕРВЫ Й  С Е К РЕ ТА РЬ  МОСКОВСКОГО ГО
РОДСКОГО КОМ ИТЕТА КПСС), С. В. С А Д О В С К И И  (ДИ
РЕКТОР НОВОМОСКОВСКОГО ХИМ ИЧЕСКОГО КОМ БИ НАТА, 
Т УЛ ЬС К А Я  О БЛАСТЬ), Ш. Р. Р А Ш И Д О В  (П ЕРВЫ Й  СЕКРЕ

Т А Р Ь  ЦК КП УЗБЕК И СТАН А), П. П. Л У К Ь Я Н Е Н К О  (З А 
ВЕДУЮ Щ ИЙ ОТДЕЛОМ СЕЛЕКЦИИ И СЕМ ЕН ОВОДСТВА К Р А 
СНОДАРСКОГО Н АУЧН О-И ССЛЕД ОВАТЕЛЬСКОГО  ИН СТИТУ
Т А  СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА), В. С. Т О Л С Т И К О В  (П ЕР
ВЫ Й С Е К РЕ Т А РЬ  ЛЕНИ НГРАД СКОГО  ПРОМ Ы Ш ЛЕНН ОГО  
ОБКОМ А КПСС), К. Т. М А З У Р О В  (ПЕРВЫ Й С Е К РЕ ТА РЬ  
ЦК КП БЕЛО РУССИ И ).

П Л ЕН УМ  П РОД ОЛЖ АЕТ РА БО ТУ .

Ускоренное развитие химической промышленности-важнейшее условие 
подъема сельскохозяйственного производства и роста благосостояния народа

Доклад товарища Н, С. ХРУЩ ЕВА на Пленуме ЦК КПСС 9 декабря 1963 года
(Продолжение. Начало см. в № 288).

III.
Р а с ш и р я т ь  прои  

н а р о д н о г о
Товарищи! Коммунистическая партия я Советское госу

дарство всю свою деятельность посвящают том>у, чтобы наше 
социалистическое общество, каждый труженик этого общест
ва могли все полнее удовлетворять материальные и духовные 
запросы. Программа Коммунистической партии провозглаша
ет великий принцип: «Все во имя человека, для блага чело
века».

Когда сегодня мы говорим о гигантском размахе химиче
ского строительства в нашей стране, то мы имеем в виду 
прежде всего увеличение производства минеральных удобре
ний для сельского хозяйства^ чтобы таким-путем решительно 
увеличить производство продуктов питания.

Но химия дает возможность не только кардинально решить 
проблему изобилия продуктов сельскохозяйственного производ
ства. Она открывает безграничные возможности для произ
водства чрезвычайно широкого и разнообразного ассортимен
та высокока.чественных товаров народного потребления. Образ
но говоря, химия может не только кормить, но и одевать че
ловека, она принесет в его быт множество удобных, дешевых, 
практичных вещей.

При этом капитальные вложения и в развитие минеральных 
удобрений и в производство промышленных товаров народно
го потребления выполняют как бы две функции. С одной сто
роны, средства, израсходованные на эти цели, дадут возмож
ность значительно увеличить производство продуктов пита
ния, одежды, обуви, предметов домашнего обихода, с другой 
стороны, они увеличат накопления больших средств для рас
ширенного воспроизводства, для выполнения программных 
положений о еще лучшем обеспечении народа жильем, о 
строительстве детских учреждений, школ, больниц, домов 
отдыха, клубов и спортивных сооружений.

Получая дополнительные накопления в бюджет от развития 
такой прогрессивной отрасли, как химическая промышлен
ность, мы сможем более успешно осуществлять те крупные 
социальные мероприятия, которые намечены в Программе 
партии.

Следует еще раз подчеркнуть, что подъем жизненного 
уровня советских людей осущесгвится тем скорее, чем быст
рее будут развиваться производительные силы страны и по
вышаться производительность труда.

В этом смысле химической промышленности, как и элек
трификации страны, принадлежит выдающаяся роль.

Что же реально мы намечаем теперь для развития химиче
ской промышленности, направленной на увеличение выпуска 
товаров народного потребления?

В ближайшие годы предстоит значительно увеличить вы
пуск одежды и обуви. Наша практика и опыт других стран 
говорят о том, что в производстве этих предметов все боль
шую роль играют синтетические материалы. Они открывают 
более экономичный путь обеспечения населения высококаче
ственной одеждой и обувью. Если затраты на производство 
хлопка и шерсти сопоставить с затратами на выпуск химиче
ских волокон, то разница в пользу последних получится до
вольно существенная и в себестоимости и в капитальных вло
жениях. Вот почему за последние тридцать лет на Западе, в 
том числе в США, производство природных волокнистых мате
риалов практически оставалось на одном уровне, а выпуск хи
мических волокон увеличился примерно в 11 раз. Мировое 
производство этих волокон в истекшем году составило около 
4 миллионов тонн, после хлопка они заняли второе место в 
балансе текстильного сырья.

з в о д с т в о  т о в а р о в  
п о т р е б л е н и я

Рост производства химических волокон в ряде развитых 
капиталистических стран характеризуется следующими дан
ными: (в тысячах тонн, без стекловолокна)

1962 ГОД
Всего химических в том числе

волокон синтетических

США 1017,2 440,2
Япония 609,6 182,3
ФРГ 338,4 93,6
Англия 284,5 84,1
Италия 253,2 63,3

В нашей стране за пять лет производство химических во
локон выросло со 166 до 310 тысяч тонн, то есть почти в 
два раза. Освоено производство таких ценных волокон, как 
лавсан и нитрон.

В нынешнем году наша текстильная промышленность выпу
стит свыше одного миллиарда 200 миллионов метров шелко
вых и шерстяных тканей, изготовленных с применением хими
ческих волокон. Советские люди по достоинству оценили из
делия из таких волокон.

Однако, несмотря на некоторые успехи, мы все еще зна
чительно отстаем в производстве химических волокон и не 
обеспечиваем в них растущих потребностей народного хо
зяйства. По производству искусственных и синтетических во
локон мы сейчас занимаем четвертое место в мире и второе 
место в Европе.

Следует сказать, что волокна, получаемые химическим пу
тем, делятся на искусственные и синтетические. Искусствен
ные волокна, такие, как вискозное, ацетатное волокно и дру
гие, вырабатываются из природных материалов, например из 
древесины, вернее из целлюлозы. Синтетические волокна по
лучаются из сложных органических веществ, как, например, 
капрон из капролактама, лавсан из полиэфирной смолы, а что
бы было яснее, можно сказать из нефти, газа и некоторых 
других веществ.

Все эти волокна —  и искусственные, и синтетические на
зываются химическими волокнами. Это разъяснение нужно 
сделать потому, что химия настойчиво входит в каждый дом, 
в быт каждого человека, и эти новые названия приходится 
всем нам осваивать.

В 1962 году в нашей стране было произведено искусствен
ных и синтетических волокон на душу населения 1,3 кило
грамма, в Японии —  6,4, в ФРГ —  6,2, в США —  5,4, в 
Англии —  5,3, в Италии —  5,1 килограмма. Пока еще край
не мал у нас удельный вес химических волокон в общем про- 
изводстве.текстильного сырья, что видно из следующих дан
ных:

Удельный вес химических волокон в общем производстве 
текстильного сырья в США и СССР

(в процентах к общему объему 
текстильного сырья)

1950 г. 1962 .г.

Всего в том числе Всего в том числе
синтетическое синтетическое

волокно волокно

СССР 2,0 0,1 12,5 1.5
США 22.0 2.0 23,7 10,3
За последние 12 лет производство шерсти в США увели

чилось с 52 тысяч тонн до 61 тысячи тонн, а ее доля в об

щем производстве текстильного сырья даже уменьшилась с 
1,8 процента до 1,4 процента, в то время как удельный вес 
синтетических волокон, заменяющих главным образом шерсть, 
возрос за эти годы более чем в пять раз.

Чтобы ускорить развитие соответствующих отраслей лег
кой промышленности, намечается в 1970 году довести выра
ботку химических волокон примерно до одного миллиона 350 
тысяч тонн. Такой объем производства даст возможность 
намного увеличить выпуск тканей, трикотажных изделий и 
других товаров широкого потребления. При этом удельный вес 
химических волокон в балансе текстильного сырья страны 
возрастет в 1970 году до 38,5 процента. Это позволит также 
заменить натуральные волокна в технике, прежде всего при 
изготовлении шин, транспортерных лент и других резино
технических изделий, рыболовецких сетей и канатов.

Хотел бы показать на цифрах, какую роль будут играть 
химические волокна в увеличении производства товаров для 
населения.

Исходя из ресурсов натуральных и химических волокон, ко
торые мы будем иметь, намечается рост производства тканей
и трикотажа в следующих размерах:

1963 г. 1970 г. 1970 г. в

ожидаемое I расчет j проц. к  1963 г.
выполнение 1 1

Ткани —  всего млн. м 8634 12300 142
Чулочно-носочные изделия —

млн. пар 1120 2200 196,4
Бельевой трикотаж —
млн. штук 554 1600 В 2,9 раза
Верхний трикотаж — ,
млн. штук 132 400 в 3 раза

Очень важно отметить, ЧТО при этом возрастет качество
трикотажных ■ изделий, пользующихся повышенным спросом 
у потребителя.

Указанный объем производства позволит нам в 1970 году 
по тканям приблизиться к современному уровню их производ
ства в США, а по трикотажу и чулочно-носочным изделиям 
значительно их опередить и обеспечить население нашей 
страны в трикотажных изделиях по рациональным нормам 
потребления.

Внедрение химических волокон в текстильное производ
ство даст нам большой экономический эффект. В самом деле, 
если взять затраты на создание мощностей и текущее про
изводство хлопка и шерсти и сопоставить их с аналогичными 
затратами на химические волокна, имеющие сходные свойства, 
то разница в пользу химических волокон получится довольно 
существенная. К  примеру, себестоимость тонны волокна н и ^  
рон, полноценного заменителя шерсти, составит 800 рублей, 
а натуральной шерсти —  3.090 рублей. Себестоимость тон
ны лавсана, обладающего свойствами шерсти, 970 рублей. 
Если сравнить себестоимость хлопка-волокна с вискозным 
волокном, то и здесь преимущество на стороне химического 
волокна: 495 рублей себестоимость тонны хлопка и 460 руб
лей —  тонны искусственного волокна.

Особенно велики преимущества применения химических во
локон в технике. Одна тонна таких волокон благодаря их 
более высокой прочности и долговечности заменяет в техни
ческих изделиях от 2 до 4 тонн высококачественного хлопка.

По подсчетам специалистов экономия от замены натураль
ных волокон химическими в производстве технических изде
лий в расчете на 1970 год составит:

—  более двух миллиардов рублей на капитальных вложе
ниях;

—  около 525 миллионов рублей на издержках производ
ства;

—  трудовые затраты уменьшатся на 52 миллиона челове
ко-дней.

Для производства корда, транспортерных лент, рыболовец
ких сетей в текущем году будет израсходована 81 тысяча 
тонн химических волокон, в 1970 году на эти цели намечает
ся израсходовать 350— 360 тысяч тонн. Если абсолютный

расход химических волокон в 1970 году на технические из
делия оставить на уровне текущего года, то потребовалось бы 
дополнительно израсходовать около 500 тысяч тонн высоко
качественного хлопка-волокна. Для этого мы должны были бы 
под хлопок при урожайности 25 центнеров с гектара допол
нительно занять более 600 тысяч гектаров поливных земель. 
Представляете, товарищи, что дает нам химия. Ведь для то
го, чтобы освоить 600 тысяч гектаров земли под хлопок, 
сколько надо людей, сколько надо израсходовать металла, 
сколько надо затратить человеческого труда!

С большой выгодой химические волокна применяются и для 
производства тканей, идущих на белье, верхнюю одежду и 
другие изделия. Но, пожалуй, самым выгодным является про
изводство трикотажа и нетканых текстильных материалов.

Трикотажная промышленность в текстильной отрасли по 
переработке химических волокон является весьма перспектив
ной. Трикотажное производство по сравнению с ткачеством 
намного производительнее, оно позволяет рациональнее ис
пользовать сырье и требует меньших капитальных вложений. 
Расчеты и практика работы показывают, что новые кругло
трикотажные многосистемные машины для выработки белье
вого полотна превосходят по производительности автоматиче
ские ткацкие станки в 13— 16 раз, а по съему продукции с 
квадратного метра производ-ственной площади —  в 10 раз. 
При этом значительно уменьшается расход пряжи.

Следует также добавить, что трикотажные изде.тия по своим 
гигиеническим свойствам, удобству в носке, простоте и лег
кости в стирке превосходят аналогичные изделия из ткани.

За последнее время в нашей стране получает развитие про
изводство нетканых материалов, широкие возможности кото
рого возникли с развитием химии. Изготовление текстильных 
материалов по новой технологии без процесса прядения и тка
чества позволяет резко увеличить производительность труда и 
оборудования. Производительность оборудования при выработ
ке нетканых текстильных материалов вязально-прошивным 
способом в 10— 12 раз, а при клеевом способе в 60— 70 
раз выше, чем при получении аналогичных материалов на чел
ночных ткацких станках. Трудовые затраты снижаются от 
3 до 10 раз по сравнению с производством заменяемых им 
тканей, съем продукции с единицы площади увеличивается в 
3— 4 раза.

В развитии производства химических волокон необходимо 
учитывать не только экономику производства, но и требова
ния, предъявляемые перерабатывающими заводами и фабрика
ми к ассортименту и качеству химических волокон. Некоторые 
наши волокна значительно уступают импортным по своим 
физико-механическим свойствам и отделке. Нужно более бы
стрыми темпами развивать производство таких волокон, как 
лавсан и нитрон, а также ацетатный шелк и штапельные во
локна всех видов.

Намечается значительно ускорить развитие производства 
искусственной кожи и пленочных материалов, базирующихся 
на использовании полимерного сырья. Все хорошо знают, что 
различные виды искусственной кожи и пленок широко ис
пользуются для производства товаров народного потребления, 
прежде всего обуви, одежды и галантереи, а также таких 
видов изделий, как переплетные материалы в полиграфиче
ской, как обивочный —  в автомобильной, вагоностроительной 
и других отраслях промышленности.

Достаточно, например, сказать, что в текущем году около 
двух третей всей производимой у нас обуви, то есть 285 мил
лионов пар, изготовляют с применением искусственных .мате
риалов. В производстве кожаной галантереи доля искусствен
ных материалов составляет около 85 процентов.

Кстати сказать, широкое применение искусственной котя  
и синтетических пленочных материалов в народном хозяйстве 
вызывается не только нехваткой натурального сырья, но в 
ряде случаев лучшим качеством искусственных материалов и 
высокой их экономичностью. Известно, что микропористая по
дошва более эластична и служит дольше, чем кожаная. Она в 
три раза легче и в два— три раза прочнее в носке. Трудовые 
затраты при производстве искусственной кожи «повинол» в

(Продолжение на 2-й стр.).
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сто раз ыерьше, чем затраты при срокзводстве натуральной 
кожи, включая затраты в сельском хозяйстве. В прошлом году 
выпущено 288 миллионов пар обуви на подошве из искус
ственной кожи. Если бы вся эта обувь была изготовлена из 
натуральной кожи, то для этого потребовалось бы более 10 
миллионов шкур крупного рогатого скота. Общие затраты тру
да на получение искусственных кожевенных материалов и из
готовление из них обуви в 10 раз меньше, чем при произ-» 
водстве той же обуви, но из натуральной кожи.

Обувь и одежда, изготовленные с применением искусствен
ной кожи и пленочных материалов, значительно дешевле, нем 
из натуральной кожи и тканей. Развитие промышленности 
искусственной кожи и пленочных материалов несет большую 
выгоду прежде всего населению.

Широкое развитие производства искусственных материалов 
даст возможность увеличить производство обуви в 1970 году 
до 650 миллионов пар, или на 41 процент больше, чем в те
кущем году.

Общая экономия от применения искусственной кожи и пле
ночных материалов в производстве предметов народного пе- 
требления составит в 1970 году около 1,5 миллиарда рублей.

Особое место пластмассы должны занять в производстве та
ких предметов бытового обихода, как холодильники, посуда, 
скатерти, разнообразная галантерея.

Увеличивая производство товаров народного потребления 
на базе химии, надо вместе с тем повысить их качество, 
внешний вид и отделку. Нельзя дальше мириться с тем, что 
наши ткани, обувь и другие бытовые товары, несмотря на 
свою добротность, внешне нередко выглядят менее нарядно, 
чем зарубежные изделия. Тут нужна целая система мер обще
ственного и административного воздействия, материального 
стимулирования, чтобы люди были заинтересованы в выпуске 
добротных и красивых изделий. Надо привлечь к  ^Тому важ
ному делу хороших художников, модельеров, поставить про
изводство бытовых предметов не по-кустарному, а ,на солид
ную основу.

Следует позаботиться о хороших красителях, текстильных 
вспомогательных веществах и других химикатах, ̂ которые по* 
зволяют улучшить качество и внешний вид тканей.

Товарищи! Для устойчивой работы заводов химических во
локон нужно иметь достаточное количество сырья. Сейчас из- 
за диспропорций заводы и цехи во производству волокон ра
ботают не на полную мощность. Так, к  началу нынешнего го
да мощности по производству капронового волокна возросли до 
30 тысяч тонн. Но Донецкий и Грузинский совнархозы свое
временно не ввели в строй цехи капролактама, и заводы кап
ронового волокна оказались незагруженными. Мощности по 
производству ацетатного шелка используются всего на 80 
процентов. Кто в этом виноват? Московский совнархоз и сов* 
нархоз Армении. Они не справились с заданием по строи
тельству цехов, которые должны вырабатывать сырье для
этих заводов.

Что же получается? Мы вводим новые мощности, а они, 
вместо того, чтобы давать продукцию, простаивают. Нужно 
принять решительные меры к  укреплению государственной и 
плановой дисциплины, ликвидировать разрыв между мощно

стями перерабатыкающих предприятий и аародов, производя
щих для них сырье.

При подготовке к докладу мне дали справку, в которой 
говорится, что в 1 9 6 4 ^1 9 7 0  годах нужно затратить на 
строительство заводов и цехов химического волокна и искус
ственной кожи немногим более пяги миллиардов рублей. Кро
ме того, чтобы переработать все текстильное химическое сырье 
в готовые изделия, следует создать необходимые мощности и 
в легкой промышленности. Для этого потребуется еще пример
но 7 миллиардов рублей.

Следовательно, в химическую промышленность и в тв от
расли легкой промышленности, которые будут выпувнать то
вары народного потребления с применением искусственных 
материалов, необходимо вложить до 1970 года свыше один
надцати миллиардов рублей.

Когда речь идет о таких крупных средствах, нельзя дей
ствовать вслепую, без всесторонней проверки и обстоятельного 
цодочета. Надо тщательно изучить, какие предприятия и про
изводства должны развиваться в первую очередь. Государст
венные комитеты по химической и нефтяной промышленности, 
легкой промышленности И Госстрой СССР обязаны подгото
вить наиболее экономичные типовые проекты химических, 
прядильных, ткацких, трикотажных, обувных предприятий, 
оснастить их самой современной техникой.

Серьезно отстает у нас производство товаров бытовой хи
мии, химии ленаретваниых препаратов. Для развития этих от
раслей химии не требуется больших капитальных вложений. 
Дело заключается в том, что им не придается то значение, 
которого они заслуживают. 9то на первый взгляд мелочи, но 
такие мелочи, от которых нередко зависят настроение, а подчас 
и здоровье многих людей. Так что это не мелочи.

Развитие новых направлений химической промышленности 
внесет качественные изменения в быт советского человека.

Широкое применение химических материалов в быту чело
века, в промышленнеети даст огромный экономический эф
фект. Это пеэволит не только быстро возместить все затраты 
на развитие производства химических волокон, искусственной 
нежи, но и получить дополнительные средства на развитие 
других отраслей экономики, на повышение благосоетояния 
народа.

По расчетам Госплана в 1970 году будет выпущено тка
ней и обуви с широким применением в этих изделиях химиче
ских материалов на 13 миллиардов рублей больше, чем в 
1963 году. При этом капитальные затраты, необходимые для 
получения такого прироста указанных изделий за семь лет, 
как уже говорилось, состазят 11 миллиардов рублей. Как ви
дите, только стоимость прироста продукции н 1970 году пе
рекрывает капитальные затраты за 7 лет.

Развитие отраслей химической промышленности, связан
ных с производством товаров народного потребления, ^  одна 
из важных задач дальнейшего подъема экономики страны. По 
мере того, как таких изделий мы будем производить все боль
ше и больше, ртрана получит возможность значительного сни
жения цен на товары народного потребления. Быстрее и луч
ше будут удовлетворяться постоянно растущие запросы насе
ления, а значит, советские люди будут жить лучше и произво
дительнее трудиться на благо всего общества.

Д о с т и ж е н и я
и н д у с т р и ю

IV.
х и м и и — в т я ж е л у ю  

и с т р о и т е л ь с т в о
Товарищи! Внедрение химических методов ведет в серьез

ным преобразованиям технологии во многих отраслях тяже
лой индустрии и строительства. Современные полимерные 
материалы в нашей стране стали вырабатываться и приме
няться сравнительно недавно. Потребовались определенный 
срок, большие усилия ученых, рабочих, инженеров и техни
ков для того, чтобы изучить свойства пластмасс, организовать 
их производство.

Но то, что сделано, мы можем рассматривать лишь как 
скромное начало. Б прошлом году произведено синтетических 
смол и пластмасс немногим более 470 тысяч тонн. Это при
мерно столько, сколько вырабатывает Франция. Конечно, для 
н5шей страны этого совершенно недостаточно.

И 1970 году намечается производить 3,5— 4 миллиона 
тонн пластических масс и синтетических смол. Это в ш е сть - 
семь раз больше того, что производим в настоящее время.

Очень важно определить, куда, в развитие каких видов 
пластмасс прежде всего следует направлять капитальные вло
жения. Нужно выбрать те направления, которые дадут наи
больший экономический эффект, развивать выпуск таких по
лимерных материалов, без которых невозможен прогресс в 
технике.

Где же целесообразней всего использовать пластмассы?
Наибольшая выгода достигается при испо.чьзоваыии пласти

ческих масс вместо цветных металлов в электропромышлен
ности, в химическом и нефтяном машиностроении, а также в 
строительстве. На производство пластмасс требуется в 2 — 3 
раза меньше капитальных вложений, чем на получение цвет
ных металлов, если сравнивать выпуск в тоннах. Очень важ
но подчеркнуть, что речь идет не о простой замене цветных 
металлов более дешевыми синтетическими материалами, в 
большинстве случаев эта замена дает серьезные технические 
преимущества.

Использование, например, жаростойких кремнийорганиче- 
ских лаков в производстве электродвигателей позволяет при 
тех же габаритах увеличить их мощность в полтора раза и 
срок службы примерно в шесть раз. Дрименецие одной тон
ны эпоксидной смолы в электротехнике дает экономию более 
четырех тонн меди. Можно себе представить, какое огромное 
народнохозяйственное значение имеет решение этого вопроса, 
если учесть тот гигантский размах, который получает разви
тие энергетики в нашей стране. Одна только кабельная про
мышленность, широко применяя полиэтилен и полихлорви- 
ниловый пластикат, может высвободить для других нужд на
родного хозяйства в 1970 году примерно 400 тысяч тонн 
свинца. При этом экономия составит на капитальных вло
жениях 500 миллионов рублей и от снижения себестоимости 
—  80 миллионов рублей.

С большой эффективностью пластмассы могут во многих из
делиях заменить и черные металлы. Приведу лишь один при
мер. Для удовлетворения нужд железнодорожного, транспорта 
в тормозных устройствах ежегодно выпускается около 
28 миллионов тормозных колодок, на изготовление которых 
сейчас расходуется чуть ли не полмиллиона тонн чугуна. 
Учеными и конструкторами разработаны более дешевые тор
мозные колодки из пластмасс, имеющие^ по сравнению е чу
гунными, в два с лишним раза большую j^onrosenHOCTb и в 
три раза меньший вес. Замена чугунных тормозных колодок 
пластмассовыми позволила бы сэкономить в ближайшие 7 лет 
почти 100 миллионов рублей и более 3 миллионов тонн чу
гуна.

В 1970 году в машиностроении, в электропромышленности 
намечается использовать един миллион сто тысяч тонн плаЬт- 
масе и синтетических смол. Л что это значит? Пластмассами 
будет заменено примерно полмиллиона тони цветных металлов 
и около трех миллионов тонн проката и тру1 Это даст воз
можность сэкономить почти полмиллиарда рублей только на 
капитальных вложениях. Плюс к  атому на снижении себе
стоимости продукции получим не менее 920 миллионов руб
лей. Примерно на 55 миллионов человеко-дней в год умень
шатся трудовые затраты. Цифры говорят сами за с ^ я . По 
машиностроители пока очень робко идут на внедрение пласти
ческих масс. Объясняется это отставанием исследовательских 
работ.

Пора по-настоящему взяться за создание нового раздела в

науке о материалах, провести всесторонние исследования по
лимеров, изучить ИХ свойства, определить области применения 
пластмасс и синтетических смел и издать соответствующую 
справочную литературу.

Прежде всего, нужно определить —  где выгоднее преизво- 
дить изделия из пластмасс —  на специализированных пред
приятиях или на самих заводах-потребителях этих изделий. 
Вероятно, заводам, которые в большом количестве применяют 
пластмассовые изделия, выгоднее организовать их произвед- 
ство у себя. Построив специальные цехи, они могут удовлет
ворять нужды и своего завода и соседних, более мелких пред
приятий. Может быть, в ряде районов целесообразно создать 
мощные специализированные предприятия по выпувку, ска
жем, труб, профильных изделий, арматуры и другой массовой 
продукции из пластмасс. Известно, что экономичнее возить 
смолы, чем готовые изделия, поэтому переработку, как пра
вило, следует ставить в местах потребления продукции. Сло
вом, все нужно взвесить, обстоятельно подсчитать.

Позвольте остановиться еще на одном крупном потреби
теле синтетических материалов. Я имею в виду строитель
ство.

Дальнейшая индустриализация, сокращение сроков и сни
жение стоимости строительства в значительной степени будут 
зависеть от того, какое место продукты химии найдут в строи
тельстве и особенно в промышленности строительных мате
риалов.

Есть уже немало проверенных химических материалов, ко
торые успешно применяются в строительстве. Возьмите, на
пример, трубы из пластмасс. Они намного дешевле металли
ческих. На тысячу квадратных метров жилой площади стои
мость стальных и чугунных труб для водопровода и канали
зации составляет 315 рублей, а из пластмасс лишь 149 руб
лей. Стоимость санитарно-технического оборудования из 
пластмасс в среднем почти в два раза ниже, чем из черных и 
цветных металлов. Все более широкое применение находят 
трубы из полихлорвинила и стеклопластиков. Они могут слу
жить с гарантией более 50 лет. Нужно смелее идти на замену 
стальных труб пластмассовыми везде, где это можно, особен
но в сельском хозяйстве.

Стеклопластики, кстати сказать, эффективно применяются 
не то.чько в строительстве. Из них можно делать корпуса лег
ких судов, различные емкости, включая хелезнодерояные 
цистерны. Е сожалению, работы со стеклопластиками еще не 
вышли из стадии опытов.

Мне уже не раз приходилось говорить о большой экономи
ческой эффективности хи.чической переработки древесины. 
Дело тут идет недопустимо медленно, нерациональное исполь
зование такого национального богатства, как лес, продол
жается. Химическая переработка древесины на целлюлозу^ 
бумагу, картон и плиты не превышает у нас 7 процентов от 
общего объема заготовки леса, тогда как в развитых капита
листических странах она достигла 50 процентов и более.

Эффективным материалом является бакелизированная фане
ра, которая по многим свойствам способна конкурировать е 
низколегированными сталями. Она может широко применяться 
в судостроении, авиастроении, инженерных конструкциях.

Сейчас у нас оконные и дверные блоки, плинтуса, поручни, 
наличники и другие строительные изделия изготовляются, как 
правило, из пиломатериалов. В текущем году на эти цели 
расходуется около 10 миллионов кубометров первосортной 
древесины. Если перейти при изготовлении столярных изделий 
на метод прессования отходов древесины, связанных синте
тическими смолами, то производство можно организовать на 
автоматизированных линиях и получить большую экономию 
средств. Мне дали справку, в которой говорится, что если мы 
в 3— 4 года организуем производство 30— 40 миллионов 
квадратных метров дверных и оконных блоков и 150 миллио
нов погонных метров других строительных изделий из дре
весных отходов, что вполне возможно, то в народном хозяй
стве высвободится почти 3 миллиона кубометров пиломате
риалов лучших сортов.

Кнтересмо ггривестм некоторые обобщеимые данные. Беля 
мы по-настоящему онедрим химико-механическую переработ
ку  древесины, то при том же объеме заготавливаемого леса

увеличим к  1970 году по сравнению с 1962 годом производ
ство целлюлозы в 4,5 раза, картона в 6 раз, бумаги —  в 
2,4 раза, фанеры —  более чем в 2 раза. При использоваинм 
для химической переработки только одной трети дров и отхо
дов лесопереработки, камыша, соломы можно будет вырабо
тать в 1970 году четыреста миллионов квадратных метров 
древесно-волокнистых и около 4 миллионов кубических мет
ров древесно-стружечвых плит. А каждый кубометр древес
но-стружечных плит заменяет 3 кубометра деловой древеси
ны, один кубометр древесно-волокнистых плит •— 4— 6 кубо
метров.

Подсчитано, что капитальные затраты на создание всех но
вых мощностей по химической переработке древесины, вкию* 
чая затраты на энергетику и жилищное строительство, ону- 
паютея за два е половиной года.

Хотя наша страна и располагает огромными лесньгаи бо
гатствами, но их надо использовать по-хозяйски, расчетливо. 
Сколько тратится леса при наших огромных масштабах жи
лищного строительства только на настилку полов. Для каждо
го нового типового пятиэтажного дома лесорубы должны вы
рубить 5— 6 гектаров леса. В 1970 году строителям придется 
покрыть 500 миллионов квадратных метров полов, и если их 
будут делать деревянными, то на вто потребуется 22 миллио
на кубометров пиломатериалов, а следовательно, будет выруб
лено около 500 тысяч гектаров леса.

Химия и здесь дает более дешевые, да и более качествен
ные материалы. За границей давно уже перешли на изготов
ление полов из полихлорвинилового линолеума.

Давайте сравним по стоимости деревянные полы и полы из 
линолеума:

Паркет Дощатые Лнно- 
___________ полы леум

4.8

4,0

1,6

4,0

1,3

2.6

Себестоимость производства 
квадратного метт»а полов е 
учетом основания (в рублях)
Удельные капиталовложения 
(в рублях)
Трудовые затраты на уклад
ку  квадратного метра полов
(в человеко-днях) 0,3 0,2 0,06

Как видите, картина совершенно ясная и вывод может быть 
только один: по мере реста производства линолеума надо при
менять его вместо паркета и большей части дощатых полов. 
Если к  1970 году произвести 250 миллионов квадратных мет
ров синтетических материалов для полов, то это позволит по
лучить экономию около 200 миллионов рублей, а также выс
вободить на другие строительные работы свыше 100 тысяч 
рабочих и уменьшить на 600 тысяч вагонов ежегодный объем 
железнодорожных перевозок.

Позвольте привести обобщенные данные затрат на создание 
промышленности пластических масс и окупаемость капитало
вложений:

— 4 вгиллиона тонн

• 5,3 миллиарда рублей

производство пластических масс 
н синтетических смол в 1970 г. 
составит
капитальные вложения в промыш
ленность пластических масс в 
1964— 1970 гг.

Кроме того; 
на строительство объектов по 
производству изде.чий из
пластмасс надо вложить .—2 миллиар^рубдей

Всего капиталовложений потребуется 7,3 ми.члиарда рублей. 
Экономический эффект от применения пластмасс в 1 9 6 4 --

1970 годах выразится в едвдхющих цифрах:

Снижение
себесто-

HUOCTH

Снижеинв 
капиталь
ных вло
жений в 
других 
отраслях

(клт>д. рув.) (млр*. руб.)
а) в тяжелой цромышлепкосги
б) в легкой, пищевой (производ

0,8 1.2

ство товаров наредясто потребления) 
в) в строительство и производство

0,16 0,05

строительных мат<п)иалов 0,55 0,45
г)  прочие 0,3 0,3

Всего: 1,8 2,0

V.

Следовательно, все капиталовложения в щм>мышленноеть
пластмасс в 1964— 1970 годах окупятся за два с половиной, 
максимум 3 года.

Известно, как остро стоит вошес об обелпечеиии авто- 
тракторного парка шинами. К  1970 году намечается удво
ить производство шин. Фактичесви это будет утроение по 
сравнешию с нынешним выпуском, так как пробег шин, за 
счет примеиения новых материалов и конструкций, увели
чится примерно в полтора раза.

Следует остановиться еще на некоторых отраслях хлпшче- 
ской прмсыщленности, занимающих не последнее место в 
экономике. Имеется в виду лакокрасочное производство, 
призванное давать материалы, предохраняющие от прежде
временного разрушения металлические, деревянные и другие 
изделия и констр>тщии. Специалюеты считают, что в резуль
тат® коррозии страца теряет ежегодно около 8 миллионов 
тонн черных металлов.

Многие работники плановых органов и совнархозов, в том 
числе и некоторые химики, смотрят на лакокрасочную про- 
мышленость, как на второетшениую. Потребность народного 
козяйстеа в лаках и красках удовлетворяется немногим бо
лее чем наполовину. Кз-за hmskwo качества лаков и красок 
народов хозяйство несет большие убытки, В предстоящее 
семилетие намечается увеличить объем произроаетва ламо- 
красочной пр0д5тсции в 2 — 2,5 раза, значительно расширить 
ассортамент и, главное, резко повысить ее качество.

B i^, о чем говорялось выше, —  это, как принято у  нас 
называть, «большая химия». А коль есть большая химия, 
значит должна быть и малая. Вот я и хочу сказать о так 
называемой «малой химии».

В отличие от производства химичесшх продуктов, выра
батываемых сотнями тысяч и миллионами тонн, в понятие 
«малой химии» включается многотысячный аосортимент ве
ществ, требуемых в незна’чительньгх количествах. Обычно 
это нешеолько сот килограммов или в лучшем случае не- 
СК0ЛМ10 сотен тонн в год. Несмотря на небольшие количест
ва, прод>’Кты «малой химии» необычайны по своей эффек
тивности в народном хозяйстве. Для иллюстрации приведу 
лишь один пример. Цецользование для производства ламп 
дневного света одной тысячи тонн химических оветосоставов. 
—  а это как раз то количество, которое намечается изтото» 
вить в 1970 году, —  даст экономию, равную выработка 
электроэнергии электростанцией мошноетью 800 тысяч ки 
ловатт. Вот вам и «малая химия». Недаром у нас говорят: 
«Мал золотник, да дорог».

Но пока что «малая химия» недооценивается. Некоторые 
рассуждают примерно так: «Подождите, вот поднимем «боль
шую химию», тогда и за «малую» возьмемся». Это непра
вильно, товарищи. Надо уделять постоянное внимание и 
большой и малой химии.

Приведенные здесь расчеты и примеры убедительно пока
зывают, что внедрение достижений химии в тяже.ъую ин
дустрию и строительство, как и в сельском хозяйстве и про
изводстве товаров наролюго потребления» дает большую 
вкоивмию вредств, ускоряет технический прогресс и содейст
вует успешному решению экономических задач, в ы д в !^ - 
емых Программой партии,.

Пути у с к о р е н и я  
х и м и ч е с к о й

Что же является главным в осуществлении программы 
ускоренного П'одъема химической индустрии? Одним из ос
новных вопросов является химическое машиностроение.

После майского Плевума ЦК КПСС увеличилось производ
ство химического оборудования, укрепилась научно-исследо
вательская и конструкторская база химического машкно- 
строедия; более чем в два раза возросла численность инже
нерно-технических работников ийстивутов и конструктор
ских бюро заводов.

Вместе с тем надо отметить, что х 1шическое машинострое
ние не поспевает за ростом химической промышлешостк в 
тормозит ее раавитие. Специалвзировалных заводов пока 
очень мало. Изготовляемое оборудование во многих случаях 
не удовлетворяет химиков ни по техническому уровню, ни 
по качеству.

На стройках и действующих предприятиях химической 
промышленности, где мне приходилось бывать в последнее 
время, многие жаловались на необеспеченность оборудовани
ем и говорили о химическом машиностроении кая о перво
степенной проблеме, требующей кардинального решения.

Нужно принять такие меры, чтобы в ближайшие годы хи
мическое машиностроение полностью удовлетворяло потреб
ности химической промышленности. По подсчетам опепиалн- 
стов, потребуется увеличить производство химичесяого обо
рудования (с учетом НУЖД других отраслей народного хозяй
ства) примерно в четыре раза. Приведу конкретные ладные 
о потребности в химическом оборудовании:

с т р о и т е л ь с т в а
и н д у с т р и и

Единица
Произвол- Потреб-
ство за ность на Ростизмерения 1957-1963 1964—1970

годы годы

Химнчеекде
оборудовадие млм. руб. 1409 6500 4.6 раза

Нефтеад-
паратура тыс. тн. 650 1820 2,8 раза

Компрессорное
оборудование тыс. шт. 140 316 2,2 раза

Насошое
оборудование млн. шт. 2.5 б 2,4 раза

Арматура » 333 632 1.9 раза
Технологиче

ское оборудовАняе 
для целлюлозно- 
бумажной промыш
ленности млн. руб. 155 580 3,7 раза

Для того, чтобы изготовить такое количество оборудова* 
ния, необходимо лучше использовать производственные мощ
ности действующих заводов. Это позволит довести ежегод
ное производство химического оборудоваиля примет>но до 
520 миллионов рублей. Нужно будет построить новые заво
ды, рассчитанные на производство химического с^орузова- 
ния i f t  сумму около 500 миллионов рублей в год. Следует 
также привлечь к выпуску химического оборудования маши
ностроительные заводы другого профиля.

Дальнейшее развитие производства оборуяова1сия на оте
чественных зародах не только не исключает, а цредцолага- 
ст усиление сотрудничества в втой области с другими со- 
цналистичееки|ги странами. Весомый вклад в раэвшме ва
шей хтеичоеяой индустрии сделали ученые, конструкторы, 
инженеры и рабочие Чедословакии. ГДР, Польши. Румынии. 
Венгрии и Болгарии. Объем поставок оборудования из этих

стран для химии возрос за пять лет семилетки поимездо в 
девять раз. По предварительным наметкам, возможный объ
ем поставок такого оборудования из стран СЭВ может со
ставить за 1964— 1970 годы около миллиарда рублей. Поз
вольте от имени Центрального Комитета партии и Совет
ского правительства выразить горячую благодарность брат
ским партиям, руководству этих партий, рабочим и специа
листам братских социалистических стран за сотрудничество 
с нашей страной в области развития химии.

Норенным образом должна быть улучшена организация 
строительства химических предприятий и комплектация их 
оборудованием.

Объем капитальных работ в химической промыщладноети 
после майского Пленума увеличился более чем в три раза. 
Эта неплохо. Но из тех средств, которые за прошедшие пять 
лет выделялись по плану на развитие химии, около 700 
миллионов рублей остались неиспользованными. В ряде слу
чаев стройки химии оказа.тись на втором плане. G бальшим 
отставанием идет стфонтельство химических предприятаЗ в 
Восточно-Сибирском, Средне-Волжском, Волго-Вятском, 
Кузбасском и некоторых друтих экономических района.т Рос
сийской Федерации, в Донецком и Приднепровском совнархо
зах Украинской ОСР, в Казахской и Азербайджанкой союз
ных респуб.тиках. Промышленные обкомы и крайкомы пар
тии, Бюро ЦК компартий по рутсоводству промышленностью 
и строительствам должны нести ответственность за своевре
менный ввод в действие новых мощностей химической про
мышленности.

Строительство химических к  нефтеяерерабатываюших 
предприятий распылена между многочисленными подрядны
ми оргади.зациями. Сейчас их сооружают свыше 160 строи
тельных трестов, причем на долю специализированных тре
стов приходится всего 37 процентов строительно-монталшых 
работ.

Видимо, там, где большие объемы работ по химии, надо 
пойти на соадалие специализированных строительных орга
низаций. Опыт показывает, что такие оргаиизаани строят 
объекты в более короткие сроки, у  них выше производи
тельность труда, ниже стотсость строительно-монтажных 
работ.

Для того, чтобы улучшить строительство и реконструкцию 
химических предприятий, необходимо навести порядок в ра
боте проектных 0|рганизаций. При разработке технологиче
ских процмеов проектировщики сплошь и рядом допускают 
грубые ошибки и просчеты. Например, для того, чтобы п у 
стить цехи ацетилена на Саратовском хи.чкомбинате, потре
бовалось израсходовать на переделки сумму, равную почти 
половине сметной стоимости цехов. Наши проектные инсти
туты далеко не всегда учитывают такие экономичоскив фак
торы, как рациональный выбор места строительства, ком
плексное использование сырья, кооперирование производств.

Возьмем вопрос о размещении химических предприятий. 
Разве правильно и разумно, что примерно половина произ
водства пластических масс, синтетических каучуков и хими
ческих волокон соерадотечена в центральных районах Евро
пейской части СССР. Ведь эти районы не имеют дешевого 
сырья, топлива и элеитровнергии. А в какую копеечку об
ходится перевозка химичеоких продуктов из центра в отда- 
лекные районы страны! Необходимо потребовать от Госпла
на СССР, Госстроя СССР, Комитета по химии и нефти и про
ектных институтов, чтобы, выбирая место строительства, они 
самым тщательным образом взвешивали все экономические 
факторы.

(Окончание на 3-й стр.)
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Д о к л а д  т оварищ а Н, С. ХРУЩ ЕВА
(Окончание)

Се§ч|с и у  я I»  гр&н1швй 1троя»лявтся тенденция х 
соадякню крупных химических хомплексо! его економи< 
чески целесообразно. По мнению специалистов, самое разум
ное решение создавать комбинаты из нескольких крупных 
специализированных производств, оргаиичеоки связалных 
между собой. Каждое из этих производств является продол
жением другого, вплоть до выпуска конечного продукта.

Следует решительно улучшить дело проектирования, Лля 
удешевления и ускорения проектных работ следует шире 
использовать типовые и повторные проекты и модельно-ма
кетный метод проектирования. Хочется попутно высказать 
упрек тем работникам проектных организаций, которые, сдав 
проект, устраняются от работ, связанных с пуском и освое
нием проектных мощностей заводов и цехов.

Огромную роль в создании мошной современной химиче
ской индустрии призвана сыграть наука. За последнее вре
мя наши ученые-химики многое сделали для развития отече
ственной химии. Активно и плодотворно ТРУДЯТСЯ такие вид
ные учоные-химики. как товарищи Н. Н. Семенов. В. А. Кар
гин, К. А. Андрианов, М. М. Дубинин, А. Е. Арбузов и мно
гие другие. В химии, как нигде, научные изыскания и про
изводство должны постоянно идти рука об руку. Послушай
те, как образно сказал об этом наш великий химик Дмитрий 
Иванович Менделеев: «Связь тут тесна, как тело с яушою. 
Оторвите одно —  не будет и другого, видимый труп хоть и 
останется, но жизнь отлетит».

Главная задача ученых —  ускорить разработку для про
мышленности более совершенных химических процессов. 
Нужно стремиться к тому, чтобы она были, по возможно
сти. одностадийными и непрерьганьши; позволяли полно и 
комплексно использовать исходные материалы. Конечные ре
зультаты исследовательских работ —  новые химические 
материалы и изделия —- должны быть не только высокока
чественными, но и дешевыми. Самые современные методы 
должны быть положены в основу всех проектов новых пред
приятий.

Приходится нередко выслушивать жалобы ученых на то. 
что научно-исследовательские институты испытывают за
труднения в получении реактивов, особенно высокой чисто
ты, сложных новейших приборов я ip y w o  оборудования.

Мы должны сделать все, чтобы наши ученые не тратили 
поналраову время на поиски и изготовление своими силами 
нужных приборов и реактивов, обеспечить их всем этим. 
Необходимо создать промышленную базу для изготовления 
экспериментального оборудования и реактивов.

За последние годы значительно расширен Фронт научных 
исследований, состав работников химических институтов и 
исследовательских лабораторий увеличился в два с полови
ной раза. Однако эффективность исследований могла бы быть 
куда большей. Многие научные разработки тянутся голами. 
Нередко исследователи выдают данные о новых процессах 
без глубокой экспериментальной проверки. Комитет по химии 
и нефти вместо того, чтобы быть активным организатором 
научных исследований, зачастую превращается в наблюда
теля, бесстрастно взирающего на то. как многие работники 
институтов по нескольку лет переливают из пустого в по
рожнее.

Следует быстрее профилировать и специализировать хи
мические институты, выделить головные научные учрежде
ния, ответственные за разработку крупных теоретическим 
Проблем и технический прогресс определенной отрасли хими
ческой промышленности. Серьезно должно быть улучшено 
п.чанирование научно-исследовательских работ.

Химическая наука развивается в наше время необычайно 
быстро, она открывает возможности-для получения огроваю- 

'Г0 '“Квличества новых веществ. Вопрос сейчас стоит так: та 
’ WihaHa. которая создаст лучшие условия для реализации от
крытий на^тси, для быстрого перо^да* из’ лабораторий в 
промышленное производство, эта страна и будет занимать 
ведущее место в развитии химии.

У нас есть материальные возможности для того, чтобы за
нять первое место в мире в этой об.части знаний. И веля в 
ряде случаев разработка новых процессов идет слишком мед
ленно, то дело тут не в материальных ресурсах, а в орга
низации исследовательских и опытных работ, в организации 
внедрения достижений науки в производство.

В этой связи хотел бы высказать мнение о Государствен
ном комитете химической и нефтяной промышленности. 
Сейчас научно-техническое и плановое руководство развити
ем химической и нефтяной промышленности сосредоточено 
в одном комитете. Теперь, когда мы принимаем огромную 
программу развития химической индустрии и химизации

сельского 1О0«нства, видимо, еще раз следует вернуться к  ор- 
ганизационньш вошросам руководства научно-технической 
политикой в этих отраслях.

Как уже говорилось, чтобы выполнить намоченную про
грамму, необходимо за 7 лет освоить огромные капиталомо- 
жения —  42 миллиарда рублей. Нужно не только о]М'алиао- 
вать строительство, обеспечить быстрое развитие химиче
ского машиностроения, но и предстоит провести большую ра
боту по экономическому обоснованию размещения предприя
тий, по улучшению проектирования новых и реконструкции 
действующих заводов. Должно быть обеспечено внедрение 
новейших достижений отечественной я зарубежной химиче
ской науки и техники.

Огромные задачи ставятся на текущее семилетие по раз
ведке новых нефтяных и газовых месторождений, добыче 
нефти, организации ее переработки.

Конечно, одному комитету трудно решить все эти очень 
сложные проблемы, и это может сказаться на темпах разви
тия химической я нефтяной промышленности.

Поэтому возникает вопрос о разделении Комитета хи
мической и нефтяной промышленности на два комитета. Один 
комитет будет заниматься вопросами, связанными с добычей 
и переработкой нефти, использованием попутных газов. 
Второй комитет —  нау'шо-техиическим и плановым руко
водством химической промышленностью. Это огромная работа.

Комитет должен заниматься и такими вооросами, как ор
ганизация экспериментальных работ, производство реакти
вов, оборудования для лабораторий и научао-исследователь- 
ских институтов.

Выделение особмю комитета по химии создаст лучшие 
условия для опытной проверки созданных в лабораториях, в 
исследовательских институтах, высших учебных заведевиях 
новых процеосов и материалов, для раэр^отки технологии и 
внедрения научных достижений в промышленное производ
ство.

В связи с развитием химической промьппленности, расши
рением фронта научных исследований требуется лучше ор
ганизовать подготовку инженеров, техников и научных ра
ботников, расширить существующие высшие и средние сне- 
циальные учебные заведения, укрепить материально-техни
ческую базу учебных заведений, развивать сеть вечернего 
и заочного химического обучения. Надо прививать любовь к 
химии, начиная е общеобразовательной школы.

Весьма важно своевременно позаботиться также о подго
товке квалифицированных рабочих кадров. Уже сейчас ощу
щается острый недостаток в рабочих ведущих специально
стей для химической промышленности. В дальнейшем по
требность в квалифицированных кадрах в еще большей море 
будет возрастать.

Вот некоторые наиболее важные вопросы, которые необхо
димо осуществить, чтобы справиться с выполнением намеча
емой программы развития химической индустрии.

Товарищи! По поручению Президиума ПК КПСС я изло-' 
жил Плецуму программу ускоренного развития химической 
промышленности на ближайшие семь лет. Нам предстоит 
большая, сложная, во многом трудная, но интересная и бла
годарная работа.

Эта работа нам по плечу. Мы располагаем сейчас мошной 
современной индустрией, квалифицированными кадрами уче
ных, инженеров, техников, рабочих. Развитие химии долж
но стать делом всей партии, всего народа.

Успешное ооущесгвление намечаемой программы развития 
химии дает нашей стране огромный экономический эффект. 
Если обобщить все то, что мы получим от претворения в 
жизнь этого плана, то это выразится в огромных, миллиард
ных суммах.

Только 01
те применения химических материалов в различных отрас
лях народного хозяйства за период с 1964 КО 1979 год бу
дет получена экономия в сумме 32 миллиарда 700 миллио
нов рублей. А общий чистый доход от мероприятий по хими
зации промышленности и сельского хозяйства за 1964 —  
1970 годы составит почти 57 миллиардов рублей при капи
таловложениях за этот же период р сумме 42 миллиарда руб
лей. Следовательно, все затраты на развитие химии, вло
женные за семь лет, не только окупаются, но и дают стране 
выигрыш около 15 миллиардов рублей.

Ни Jэднa отрасль промышленности не может сравниться с 
химией по быстроте отдачи, по эффективности вкладывае
мых средств.

Поэтому еще раз хочется вспомнить Владимира Ильича 
Ленина, который радовался, когда страна имела возможность 
выделить 20 миллионов рублей яа развитие индустрий. Идя

ленинской дорш'ой, наша партия и советский н«ро] во шпго 
приумножили на]>одное богатство, мощь нашей сощвлисти- 
ческой Родины.

Претворяя в жизнь планы развития народаюго хозяйства, 
партия направит новые накопления на расщиреням воспро
изводство, на осуществление с(щиально-экономичееж*х меро
приятий, намеченных в Программе КПСС.

Товарищи! Намечаемые партией меры по дальнейшеагу раз
витию экономики и повышению благосостояния народа нахо
дят широкий отклик и горячую поддержку «оветсстх людей. 
Успехи Советского Союза в коммунистичесжо111 етрмггелаетве 
радуют всех наших друзей. Но есть и другие голоса.

Читал буржуазную прессу, видишь, как лихорадка алобы 
трясет наших врагов. Они злорадствуют, что у  нас сложился 
неблагоприятный сельскохозяйственный год и поэтому, мол, 
можно предъявить Советскому Союз;у политические требо
вания, встать ему коленом на грудь. К атому призывают та
кие наиболее реакционные и озлобленные враги социализма, 
как Аденауэр и другие ему подобные. Они прямо заявляют, 
что нужно, мол, предъявить Советскому Союзу политические 
условия прежде, чем продавать шпеиицу или поставлять хи
мическое оборудование.

Господа империалисты, подобньши заявлениями вы только 
выдаете свое бессилие перед новым миром. 0 )ветш 1Й социа
листический строй родился не е вашего бл1кослоиебшя, мы 
живем и развиваемся не е вашей поддержкой и планы пред
стоящего семилетия ны тоже рассчитываем выполнить не с 
вашей помощью, а собственными силами, используя свои ре
зервы и возможности. Ваши злобные расчеты не получат 
удовлетворения. Не пытайтесь диктовать Советскому Союзу 
политических условий, как говорится, не на того напали!

Всемерно развивая экономические связи и сотрудничество 
е братекшии социалистическими странами, мы выступаем так
же и за расширение деловых связей е капиталистическими 
странами. Мы охотно дадим заказы фирмам этих стран на 
целый коштлекс химических заводов и на ряд других пред
приятий и заплатим им что положено по коммерческим ус
ловиям.

Однако будут жестоко разочарованы те, кто думает полу
чить на этом деле баснословные барыши, используя якобы 
выгодную конъюнктуру, кто рассчитывает, что Советский 
Союз вынужден будет пойти на любые соглашения потому, 
что он, дескать, не имеет иного выхода. Повторяю, тем. кто 
хочет честно заработать, мы дадим заказ, если бй^дут креди
ты. потому что это же стало нормой экеномичоских отноше
ний. Тем же, кто строит иные расчеты, придется остаться у 
разбитого к(Ч»ыта.

Советское государство сейчас настолько сильно и могуще
ственно. что только тот, кто лишился рассудка, волей ду
мать, что он может помещать осуществлению наших планов. 
Мы уверенно идем вперед и е каждым новым годом, с каж
дым новым успехом 8 развитии экономики наш шаг стано
вится шире, -ускоряется движение к коммунизму.

*•*
Товарищи! В заключение мне хотелось бы еще раз под

черкнуть грандиозность задачи, которую предстоит в ближай
шие годы решить нашей партии, всему советскому народу по 
ускоренному развитию химической промышленности этой 
решающей отрасли для дальнейшего подъема экономики 
страны, повышения благосостояния трудящихся. Задача не 
простая. Но у нас есть материальные средства, силы и водя, 
чтобы намечаемый государственный план развития хшгии 
стал реальностью.

То, что два года назад Коммунистическая партия Совет
ского Союза наметила в решениях XXII съезда, записала в 
своей Программе, воплощается в жизнь! Успешно строится 
материально-техническая база коммунизма. Наш народ еяела- 

1 ,ет Bfe для того, чтобы сократить сроки ее создания.
На настоящем Пленуме ЦК мы рассматриваем вопросы, 

решение которых имеет огромное значение для коммуцистк- 
ческого строительства, развитая экономики нашей страны, 
•укрепления ее могущества.

Мы создаем самую мощную экономику в мире во имя 
достижения вашей главной цели —  построения коммунпм1а. 
создания всех усл01вий для лучшей жизни народа, для раз
вертывания творческой энергии трудящихся, расцвета талан
тов и способностей каждого человека. В этом величай
шая притягательная сила коммунизма для миллионов трудя
щихся капиталистических стран.

Выдвинутые на обсуждение Пленума ПК коренные во«гро- 
сы хозяйственного строительства имеют не только первосте
пенное ваутреннее, но и большое международное значение.

В период социалистического и коимунистического строи
тельства коммунисты Советского Союза, братских ссщиали-

етичеоких скрал дока.зываи)т свое уцоние праамтло приме
нять марксиэН'Ланинизм. свою революционность в первую 
очередь на фронте ховяйствеиного строительства. Эдесь, в 
сфере материального производства, наносится сокрушитель
ный удар по старому миру, с неопровержимой убедитель
ностью утверждаются преимущества социализма перед капи
тал юном.

В современных условиях борьба за •соадаяие экономиче- 
окой бавы комжунизма в нашей стране, стрмргальетно социа- 
листичеюкой экономики в других странах социализма являет
ся о,таой ив главным форм классовой борьбы на междуна^ 
родаой арене. Прочные основы полной п о ^ ы  над калитализ- 
ыом вакладываютсл не улыч>в1революцио>н1ными фразами, а 
яеустаняьи трудом ыи.тлионов в сфере матерлального шрояв- 
родства, который укрепляет общий фронт социализма, (умно
жает его сиуТы в революционной борьбе народов всех стран. 
«Главное свое воздействие на международную революцию мы 
екааываеи своей хозяйственной политииой», —  подчерки
вал В. Л. Ленин. «... На это поприще борьба перенесена во 
всемирном масштабе. Решим мы эту задачу и тогда мы 
выиграли в международном масштабе навернлиа и енонча- 
тельно». (Соч., том 32, стр. 413).

Успехи коммуннстичегкого строительства в СССР —  это 
великий вклад нашей ленинской партии, всего советского 
народа в общее революционное дело укрепления мировой со
циалистической системы, борьбы рабочего кла-сса всех стран 
против эксплуатации и угнетения, вклад в борьбу народов 
против иМ’Периализма и колониализма, за свою свободу и 
национальную независимость, за социальный пр^ресс. Это 
наш вклад в борьбу за дело мира, демократии и социализма,

Наши достижения в строительстве коммунизма показьгва 
ют трудящимся всех стран, на что способен рабочий класс 
трудовой народ, взявший власть в свои руки. Народы со 
ветской страны под руководством Комм1унистической парти 
прев-ратили отсталую Россию в самое передовое и цогушвет 
венное социалистическое госу.1 арство. Чем сильнее экономи 
ка Советского Союза, всех социалистических стран, тем боль 
ше будут проявляться преимущветва социалистического строя 
тем больше будет их революционизирующее, вдохновляю 
щее воздействие на умы и сердца трудящихся всего мира 
на сознание народов, которые освободились, и народов, кото
рые борются за свое национальное освобождение и встают яа 
путь строительства новой жизни.

Товарищи! Все наши партийные, советские, профсоюзные, 
комсомольские, хозяйственные организации должны еосредо- 
точить свои усилия на выполнении планов народного хсюлЙ- 
ства, планов развития химической индустрии.

Теперь, когда проведена перестройка партойвых* совет
ских, хозяйственных органов, поднята ответстввзундсть и роль 
партийных органнзазшй на конкретных участках хозяйствен
ного строительства, мы обрели как бы доволнительвый источ
ник наших возможностей.

Центральный Комитет уверен, что првчьнпленные пар
тийные органы .умело возглавят руководство коллективами 
заводов и фабрик, строек, научно-исследовательских и про
ектных организаций, сумеют претворить в жизнь решения 
партии и обеспечить вьщолненив планов проиышяеннвгв 
развития. На но.вом, более высоком уровне должна прово
диться работа сельскох-озяйственных партийных организа
ций. Надо исхо-дить из того, что дальнейший яодъеяс нашмю 
сельскохозяйственного производства будет идта путем интен
сивного ведения хозяйства —  увеличения производства вер
на и технических юультур с каждого гектара земли, повыше
ния продуктивности животноводства. А это требует более 
глубокого знания дела, еще большего умения полнее и луч
ше иопвльзовать те новые возможности, которые открывает 
химия в сельском хозяйстве. Интенсивно вести сельское хе- 
зяйство — значит умело использовать сельскохозяйствен
ную на)-ку и технику, минеральные и органические удобре
ния, хорошо поставить- семеноводство и племенное дело, пра- 
йльно организовать труд, вести борьбу за экономию, сниже
ние себестоимости продукции и повышение производитель
ности д^уда.

Мы идем правильной, единственно верной дорогой, «ука- 
заиной нам великим Лениным. И какие бы трудности ни сто
яли на эт<»| пути, Коммунистическая партия, советский на
род преодолеют их. Нет такой силы, которая помешала бы со
ветскому народу достигнуть намеченной цели.

Вперед, товарищи, к  новым успехам в строительстве ком
мунизма!

(Доклад товарища Н. С. Хрущева был выслушан с огром
ным вниманием и неоднонратно прерывался бурными, про
должительными аплодисментами).

РАСТУТ МОЩНОСТИ БОЛЬШОЙ ХИМИИ
Ввод в строй новых производственных 

м о щ н о с т е й  на  Л и с и ч а н с к о м  

х и м и ч е с к о м  к о м б и н а т е
Центральный Комитет КПСС и Совет Министров 

СС!СР сердечно поздравили рабочих и специалистов с 
вводом в эксплуатацию на Лисичанском химическом 
комбинате комплекса цехов по производству капролак- 

^  тема, а также новых мощностей по производству аце- 
^ тилена и ацетальдегида из природного газа.

Ввод в строй этих новых про{щво1 ственных мощ
ностей, говорится в приветствии, имеет большое на
роднохозяйственное значение, является хорошим по
дарком Родине в честь декабрьского Пленума ЦК 
КПСС.

В рапорте строителей, монтажников, химиков Цен
тральному Комитету КПСС, Совету Министров (Х^Р. 
товарищу Ц. С. Хрущеву об окончании строительства 
и вводе в эксплуатацию крупного производства капро
лактама, а также новых мощностей по выработке 
ацетилена и ацетальдегида из природного газа отме
чается, что это даст народному хозяйству дешевое 
сырье для выработки многих ценных химических про
дуктов. Освоение новых мощностей по выработке 
капролактама позволит значительно увеличить выпуск 
тканей из капрона.

Успех строителей и химиков Белоруссии
ГРОДНЕНСКИЙ АЗОТНОТУКОВЫЙ ВСТУПИЛ в СТРОЙ

Центральный Комитет КПСС а Совет Министров 
СССР поздравили строителей, монтажников и хими
ков Белоруссии е замечательной трудовой победой ‘* -  
досрочным вводом в эксплуатацию первенца большой 
химии республики —  Гроднешжрго азотнотукового за
вода. Ввод в действие этого крупного нредприятия —  
существенный вклад в дело создания в нашей стране 
изобилия сельскохозяйственной продукции.

Ваша трудовая победа, говорится в приветствии,

хороший подарок Родине в честь декабрьского Плену
ма ПК КПСС.

V
Строители и монтажники Гродненского азотаотуко- 

вого завода доложили Центральному Комитету КПСС, 
Совету Министров СЮСР, товарищу Н. С. Хрущеву о 
досрочном вводе предприятия в действие. Рабочие и спе
циалисты азотнотукового завода заверили партию и 
правительство, что они приложат все усилия к  тому, 
чтобы в самые короткие сроки освоить проектные 
мощности предприятия.

РАПОРТУЮТ СТРОИТЕЛИ НОМБИНАТА „ФОСФОРИТ^
ЛЕНИНГРАД, 9 декабря, (ТАСС). 

Телзграмму-рацорт в ш е е  Цен- 
тральиого Комитета КПСС направил 
с е гш я  коллектив комбината «Фо
сфорит». Открытие Пленума ПК 
КПСС строители в монтажники 
ознаменовали замечательным тпудо-

вым подарком. Они докладывают о 
завершении строительства первой 
очереди комбиидп. выпускающего 
фосфоритаую муку.

Текст телеграммы был принят на 
многолюдном митинге, который со

стоялся сегодня на площади т  
главного корпуса комбината.

Комбинат «фосфорит» одно 
из крупнейших предприятий стра
ны по выпуску удобрений —  всту
пает в строй действующих.

Пожелания успехов 
в строительстве 

н о в о й  ж и з н и
МОСКВА. 9 декабря. 

(ТАСС). По случаю провозгла
шения независимости Занзиба
ра Председатель Совета Ми
нистров СССР Н. С. Хрущев 
направил поздравительную те
леграмму премьер-министру 
Занзибара Мохаммеду Шамте 
Хамади, в которой от имени 
советского народа, правитель
ства СССР и от себя лично 
выражает правительству н на
роду Занзибара пожелания ус
пехов в строительстве новой 
жизни. Советское правительст
во, Говорится в телеграмме, 
торжественно заявляет о своем 
признании Занзибара как не
зависимого и суверенного госу
дарства и выражает готовность 
установить с ним дипломатиче
ские отношения и обменяться 
дипломатическими представи
тельствами.

В поздравительной теле
грамме на имя султана Занзи
бара Сеид Джамшид Бин Аб
дулла Председатель Президиу
ма Верховного Совета СССР 
Л. И. Брежнев выразил ис
креннюю надежду, что отноше
ния между СССР н Занзиба
ром будут развиваться на бла
го народов обеих стран, в инте
ресах укрепления всеобщего 
мира.

В  честь П ленум а Ц К  К П С С
Год ово й  план 
в ы п о л н е н

Коллектив Нюрольского яесо- 
пукита Васюгааетсого леспромхо
за сдержал свое слово, 26 ноября 
лесорубы завершили выволнеане 
годового плева заготовки и вы
возки древесины. На внж«ий 
склад отправлено 85 тысяч кубо
метров древесины.

Коллектив лесояувкта пере
смотрел свои обязательства. Ре
шено дать до конца года !8 ты
сяч кубометров сверхплановой 
древесины.

И. ОБУХОВ.

Древесина— 
сверх плана

Годовой план завершен досроч- 
яо — таков результат труда Чич- 
ив-Н)льского лесопункта Пышки- 
но-Троицкого леспромхоза. Кол
лектив пункта уже дал сверх 
плане 3.000 кубометров деловой 
древесины.

Лесо,заготовители ее снижают 
темпов в труде. Работая в счет 
будущего года, они дали ко дню 
открытия Пленума ЦК КПСС 
более 5 тысяч кубометров еверх- 
плановой древесины.

В. ПШЕНИЧНОВ.

У К А З

П рези д и ум а В ерхо вн ого  С овета С С С Р  
О НАГРАЖДЕНИИ тов. В. И. ПОЛЯКОВА 

О Р Д Е Н О М  Л Е Н И Н А
За заслуги перед Еоммунисти- 

чесхой партией и Советским госу> 
дарством и в связи с пятидесятиле

тием со дня рождения наградить се
кретаря ЦК КП(Х тов. Пвляков! 
Василия Ивановича ордецок Лв' 
нина.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР Л. БРЕЖНЕВ. 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль.
9 декабря 1963 г.

Новый отряд ударников 
коммунистического труда

В канун открытия очередного 
Пленума ЦК КПСС на Томской ка
рандашной фабрике за отличный 
труд 28 рабочим присвоено звание 
ударников коммунистического труда. 
Среди них станочницы тт. Павлова, 
Андриянова. На областную Доску по

чете занесены тт. Чекалина и Крас- 
ногорцева.

В движение за коммунистический 
труд на фабрике включились 19 
бригад, 8 цехов. В последние дни 
решсо снизился процент брака, воа- 
росла производительность труда.

Е. КУДРЯВЦЕВ.

Л Е С Н И К И - Х И М И К А М
Ценное сырье —  древесину, живи

цу, тяговое ма>сло— поставляют ле
сорубы области для предприятий хи
мической промышленности. Сбо.чьшим 
одобрением встретили сообщение об 
открытии Пленума ЦК КПСС, посвя
щенного вопросам развития химиче
ской промышленности, рабочие наше
го леспромхоза. На всех лесопунктах 
проведены общие собрания, приняты 
повышенные социалистические обя
зательства в честь Пленума. Рабо
чие Карбкнекого лесопункта дали к 
9 декабря около 8 тысяч кубометров 
леса сверх плана, Нибегинского —* 
около 1.500 кубометров.

С этого года яаш леспромхоз на
чал собирать живицу —  ценное хи
мическое сырье. Мы уже отправили 
его больше 38 тонн. Вздымщики 
В. Макарова, С. Поликариенко, 
Я. Гоглев выполнили задания по сбо
ру живицы на 135— 140 процентов. 
На мастерском участке тов. Лобанова 
при плане выхода живицы с одной 
«карры» 380 граммов получили по 
403 грамма.

В будущем году план сбора живи
цы леспромхозу увеличивается на 
30 тонн. Сейчас мы принимаем ме
ры, чтобы начать сбор ее и на Ни- 
бегинском лесопункте. На Еарбин- 
еком лесояункте строятся дома для

рабочих, завозится специальное обо
рудование. Рабочие леспромхоза при
ложат все усилия, чтобы не остать
ся в долгу перед тружениками боль
шой химии.

Т. КАБАН.
Нибегинскнй леспромхоз.

В декабре—2000
Школу-интернат в селе Новиковка 

Асиновекого района, 3.800 квадрат
ных метров жилья ввели в эксплуа
тацию с начала года строители 
СУ-24 треста «Томлесжелдорстрой».

Строительный участок А. Бондаре
ва сооружает сейчас в Аенне два 
жилых дома и общежитие на 100 
мест.

В честь Пленума ЦК КПСС строи
тели обязались общежитие сдать к  
15 декабря, а 12-шартирный дом 
для работаиков цетральных ремонт
ных мастерских —  к  20 декабря.

Досрочно ввел в эвеплуатмгию 
детский комбинат яа 50 мест кол
лектив Ореховского строительноге 
участка.

Аенновцы в декабре получат свы
ше двух тысяч квадратных метров 
жилья. '

с. ХАРУСЬ,
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в центре внимания мировой общественности

З а р у б е ж н ы е  о т к л и к и  н а  П л е н у м  Ц К  К П С С
Открытие оче-

УЛАН-БАТОР редкого Плену* 
ма ЦК КПСС, 

который обсудит важнейшие воп
росы дальнейшего развития хи
мической промышленности! Совет
ского Союза, встречено в Монго
лии с большим интересом.

Мы уверены, заявил в беседе 
с корреспондентом ТАСС главный 
редактор журнала «Намын амь- 
драл> («Партийная жизнь>) Н. Ша- 
рав-Иш, что намечаемое КПСС 
грандиозное развитие советской 
химической промышленности по
служит делу укрепления экономи
ки всего социалистического лаге
ря. резко повысит благосостояние 
как советских людей, так и наро
дов всех стран социалистического 
содружества. Желаем Пленуму 
успешной работы. Мероприятия 
КПСС в области развития химии, 
сказал Шарав-Иш, ускорят вы
полнение программы построения 
коммунизма в Советском Союзе.

Открытие Пле- 
П А Р И Ж  кума Централь- и  л  г  и  Л1 Комитета

КПСС широко освещается фран
цузской печатью. Газеты подчер
кивают важность поставленных 
задач для развития сельского хо
зяйства СССР. Даже буржуазная 
печать вынуждена признать, что 
вопросы, которыми будет зани
маться Пленум ЦК КПСС, — это 
прежде всего вопросы мира и бла
га народа, «Ни одного военного 
вопроса на повестке дня. — пи
шет сегодня газета «Орор>. — 
Единственная цель: увеличение;

производства сельскохозяйствен
ных продуктов. Это доказывает, 
что советская политика направле
на на повышение благосостояния 
народа».

ту  же мысль подчеркивает 
«Комба»: «...мероприятия, пред
принимаемые в области химии и 
сельского хозяйства, направлены 
на повьппение уровня жизни наро
да».

Вся печать особо отмечает, что 
Пленум открыл Первый секре
тарь ЦК КПСС Н. С. Хрущев, ко
торый, как отмечает даже дегол- 
левская «Насьон», сделал «доклад 
большой важности».

С пометкой
НЬЮ-ЙОРК «срочно» амери

канские теле
графные агентства передавали из 
Москвы изложение доклада 
Н. С. Хрущева на Пленуме ЦК 
КПСС.

«Советский премьер Н. С. Хру
щев, — сообщает агентство АП, 
— обрисовал семилетнюю про
грамму увеличения в три раза об
щего объема производства хи
мической продукции. Главная 
цель программы — огромное 
увеличение производства мине
ральных удобрений...»

Американские корреспонденты 
приводят подробные цифры из 
доклада Первого секретаря ЦК 
КПСС, показывающие грандиоз
ный размах планов Советского 
Союза по развитию химической 
промышленности.

Телеграфные агентства выде
ляют те места из речи Н. С. Хру

щева, в которых оя товорт о го
товности Советского правительст
ва дать заказы фирмам капитали
стических стран на целые ком
плексы химических заводов, под
черкивая при этом слова Первого 
секретаря ЦК КПСС о том, что 
«...будут жестоко разочарованы 
те. кто думает получить на этом 
деле баснословные барыши, ис
пользуя якобы выгодную конъюн
ктуру, кто рассчитывает, что Со
ветский Союз вынужден будет 
пойти на любые соглашения пото
му, что он. дескать, не имеет 
иного выхода».

Пленуму ЦК КПСС псижящена 
статья московского корреспон
дента «Нью-Йорк тайме» Т. Ша- 
бада, напечатанная в сегодняшнем 
позднем вьшуске газеты. Пленум 
собирается, пишет он. чтобы «на
метить новую стратегию на пути 
к созданию изобильного комму
нистического общества».

На видных ме-
ХЕЛЬСИНКИ ф™

ЮТ сообщения об открывшемся в 
Москве Пленуме ЦК КПСС. Га
зеты подчеркивают, что главным 
вопросом Пленума будет разви
тие химической промышленности.

Развитие этой отрасли про
мышленности Советского Союза, 
сообщает собственный корреспон
дент газеты «Ууся Суоми» из Мо
сквы, рассматривается в качестве 
одной из важнейших задач эконо
мической жизни страны, и оно 
подвергнется детальному обсуж
дению на Пленуме ЦК.

Новый заводской 
корпус

33-е независимое 
государство Африки

И Н Д И И С 1 { И И

о. П е м б а

Ч а к е - Ч а к е

/.дЗАНЗИБАР

ЗАНЗИБАР. 10 декабря. 
(ТАСС). Султанат Занзибар про
возглашен незалисимым государ
ством.

Ровно в полночь с 9 на 10 де
кабря с флагштока Бейт-эль-Ад- 
жаиба (Дома чудес) — огромного, 
украшенного затейливой вязью 
здания, где ранее проходили пыш
ные придворные церемонии, а ны
не размесгилось правительство 
Занзибара, был спущен англий
ский флаг. Под громкие крики 
ликования над страной взвился 
национальный флаг независимого 
Занзибара — алое полотнище с 
изображением двух гвоздик в зе
леном круге. Десятки тысяч зан

зибарцев — жителей 
столицы и пригоро
дов— собрались в эти 
часы на центральной 
площади города, что
бы присутствовать 
при церемонии про
возглашения их стра
ны независимым госу
дарством.

На политической 
карте Африки появи
лось новое. 33-е неза
висимое государство. 

V
ЗАНЗИБАР. 10 де

кабря. (ТАСС). Внут
ренняя политика пра
вительства Занзибара 
будет направлена на 
экономическое разви
тие страны и расши
рение сельского хо
зяйства, заявил вчера 
премьер-министр Мо
хаммед Шамте Хама- 
ли.

Сейчас мы разрабатываем трех
летний план экономического раз
вития страны, сказал Мохаммед 
Шамте Хамадя.

Касаясь внешней политики, 
премьер-министр сказал, что Зан
зибар заинтересован в установле
нии хороших отношений с други
ми странами. «Мы не принадле
жим ни к какому лагерю, и будем 
идти своим собственным путем», 
— заявил он.

Наша главная задача —  сде
лать все возможное для поднятия 
жизненного уровня нашего народа 
и улучшения образования в стра
не. сказал в заключение премьер- 
министр.

П е р в ы е

К о н г ов
и т о г и  в ы б о р о в  

( Б р а з з а в и л ь )
ПАРИЖ, 9 декабря. (ТАСС). Сего

дня в сто.тице бывшего Француз
ского Конго Браззавиле опублико
ваны первые результаты прошед
ших вчера выборов в националь
ное собрание страны. Приводятся 
также данные о состоявшемся 
одновременно с выборами рефе
рендуме по доводу новой Еоастату- 
Вив.

По предварительным подсчетам, 
произведенным на 60 пров> избира
тельных участков, за кандидатов 
правящей партии демократический 
союз защиты африканских интере
сов подано 88,9 npojj. голосов, В 
пользу новой конститувии выС1?азЗ' 
лось *83 проц. проголосовавших. Об 
этом сообщает корреспондент АФП 
из Браззавиля.

Создать мир без войн
ДЕЛИ. 10 декабря. (ТАСС). 

Вчера здесь закончил свою рабо
ту семинар «Международные от
ношения и мир во всем мире». На 
семинаре были приняты доку
менты. составленные различными 
комиссиями,

В документах выражается мне
ние, что всеобщее и полное раз
оружение — единственное сред
ство создать мир без войн и без 
угрозы войны. Приветствуя мо
сковский договор, как важный 
шаг на пути к разоружению и ми
ру. участники семинара призыва
ют дополнить его соглашением о 
запрещении ядерных испытаний 
пол землей с тем, чтобы он стал 
всеобъемлющим договором. Они 
призывают полностью прекратить 
производство ядерного оружия, 
принять меры для создания безъ
ядерных зон и подписать пакт о 
ненападении между странами 
НАТО и государствами — участ
никами Варшавского Договора,

В документах указывается на

необходимость решить герман
скую проблему на базе признания 
существования двух суверенных 
государств, ликвидировать иност
ранные военные базы и вывести 
иностранные вооруженные силы 
из чужих территорий.

Участники семинара приветст
вуют растущую солидарность и 
сотрудничество между независи
мыми афро-азиатскими странами 
и призывают оказывать всесто
роннюю поддержку борющимся за 
независимость народам Африки. 
Азии и Латинской Америки.

В документах осуждается ди
скриминация во всех ее видах, в 
частности варварские действия 
властей Южно-Африканской Рес
публики и португальских колони
заторов, В них содержится реко
мендация созвать в Индии все
мирное совещание представите
лей всех организаций, борющих
ся за мир. с целью обсудить спо
собы достижения полного разору
жения во всем мире.

Х р о н и к а

Президиум Верховного Совета 
РСФСР назначил тов. Корнева 
Константина Сергеевича предсе

дателем Государственного прояз- 
водственного комитета по орошае
мому земледелию в водному хо
зяйству РСФСР.

ПО П РО ГРАМ М Е ГОДА  
СПОКОЙНОГО СОЛН Ц А
Приближающийся Междуна

родный год спокойного Солнца 
явится продолжением программы 
Международно1Х1 геофизического 
гола. Такие исследования миро
вого масштаба во время спада 
солнечной активности будут про
водиться впервые.

Томскому институту радио
электроники и электронной тех
ники в числе многих научных 
учреждений нашей страны пору
чено принять участие в этих ра
ботах. Перед коллективом уче
ных молодого вуза поставлена 
задача —  исследовать метеорные 
потоки и отдельные метеоры, пе
риодически проходящие в верх
них слоях земной атмосферы. 
Полученные данные помогут про
никнуть глубже в тайны Вселен
ной.

Группа ученых института поя 
руководствО'М ректора доцента 
Г. (3. Зубарева занята сейчас под
готовкой к этой большой и от
ветственной работе. На одной из 
кафедр разработана специальная 
аппаратура для наблюдений за

метеорами. Много знаний, твор
чества и труда вложили в ее из
готовление инженеры В. М. Сав
ченко, А. В Саенко, ассистенты 
кафедры супруги Назаренко.

Сейчас идут наладка и испы
тания сложного научного обору
дования. В. БЕЛЬЦКИЙ.

Поиски, усовершенствования...
На Томском электромехани

ческом заводе изготовлены 
опытные образцы усовершенст
вованных врубовых машин 
марки ПВМ-4. Они производи
тельнее, чем ПВМ-3, и имеют

Почетная награда
В течение первого полугодия 

Министерство коммунального 
хозяйства РСФСР и ЦК проф  ̂
союза рабочих местной промыш
ленности уже дважды отмечали 
хорошую работу электростанции 
отдела коммунального хозяйства 
и благоустройства Асиновского 
райисполкома. Недавно в отдел 
коммунального хозяйства облис
полкома и обком профсоюза 
пришло сообщение, что дирек
тор этой электростанции Э. X. 
Шорцман награжден значком 
«Отличник социалистического 
соревнования РСФСР».

Электростанция, которой ру
ководит тов. Шорцман. по праву

ИМ ЕНИ А. г. САВИНЫ Х

за рубежам нашей 
страны известно имя томского 
.ученого Андрея Григорьевича 
Савиных. Более сорока лет жиз
ни отдал он советскому здраво
охранению. Все это время знаме
нитый хирург работал в Томске.

На днях из Моервы в госпи

тальную хирургическую клинику 
Томского медицинского институ
та пришел приказ Министерства 
здравоохранения РСФСР. В нем 
сообшается, что клинике присво
ено имя А. Г. Савиных.

Г. КРУТОЯРОВ.

Хозяева здания — школьники
Хозяевами нового школьно

го здания в Песочно-Дубровке 
Шегарского сельского района 
стала детвора. Она «справила 
новоселье» в восьмилетке.

Школа рассчитана на 320 
учащихся. В классах—-паровое 
отопление, новые парты и дру
гой инвентарь.

Правление колхоза «Си
бирь» заботится о школьниках. 
Рано утром из окрестных дере
вень Ново-Успенки. Терсалгая, 
Мулловы. Кожевниково-на-Ше- 
гарке привозят их на занятия в 
крытых машинах.

Н. СУХАНОВ.

считается предприятием высо
кой культуры. Здесь из месяца 
в месяц перевыполняют произ
водственный план; снижается 
расход топлива, себестоимость 
электроэнергии. За неполный 
год получено прибыли на 22 ты
сячи рублей больше, чем было 
предусмотрено планом.

Большое внимание на элек
тростанции уделяется организа
ции труда и созданию наилуч
ших условий для работы. Гра
фик профилактического ремон
та стал законом предприятия. 
Работают курсы по повышению 
квалификации рабочих и служа
щих. В текущем году производ
ственную квалификацию повы
сили 42 человека. Разработана 
система механической подачи 
угля в бункеры котлов. Скон
струирован транспортер для 
удаления шлака из топок. По
дача жидкого топлива в дизель
ный цех автоматизирована. Усо
вершенствована вентиляция. Це
хи и агрегаты окрашены в свет
лые тона, А  систематическая 
влажная уборка помещений по
могла создать в цехах чистоту 
и порядок.

Большие работы в текущем 
году были проведены по благо
устройству территории электро
станции, Рабочие и служащие 
электростанции борются за зва
ние предприятия коммунисти
ческого труда.

Л. КОНЕВ.

В чераш ний день был радостны м  пр а зд ни ко м  для т р у 
ж е н и ко в  Т о м ско го  эл е ктрол ам пового  завода и  ко л ле кти - 
UOO «. роительного  уп равления  Nt 3 треста  «П ром строй*, 
а та к ж е  суб по д р я дн ы х  о р га н и за ц и й . Государственная  к о 
м иссия  с оц е нко й  «хорош о» п 1>иняла новы й производ 
ственны й ко р п у с .

С троители в честь П ленум а ЦК КПСС досрочно  вы 
полнили взятое обязательство  по  вводу в строй  нового  
производ ственного  объ екта .

На состоявш ем ся вчера в новом зд ании  м и ти н ге , по
свящ енном  передаче ко р п у с а  з а к а з ч и к у , было отмечено, 
что  это  больш ая трудовая  победа строителей .

— Хорош о п отруд или сь  строи тели  на этом  объекте , — 
сказал  д и р е кто р  электрол ам пового  завода А . Т. Иванов.
— Ж елаем вам , то варищ и, и впредь добиваться т а к и х  
успехов .

В свою  очередь строи тели , сдавая новы й ко р п у с  за
воду, вы разили уверенность , что  этот передовой ко л ле к
ти в  сум еет бы стр о  ввести его  в строй  д е й ств ую щ и х  и 
по -пр е ж н е м у будет в п е р в ы х  рядах со р е в н ую щ и хся  за 
досрочное вы полнение заданий сем ил етки .

— Новый ко р п у с , ко т о р ы й  мы сегодня получаем , — 
сказал  от им ени раб очих  завода слесарь Н. И лларионов,
— позволи т нам еще больш е давать п р о д у кц и и  для на
родно, о хозяйства . Дпя нас это  больш ая радость. От 
всего сердца благодарим  строителей за  д о ср о чную  сдачу 
ко рпуса .

На м и ти н ге  больш ая гр у п п а  строи телей , о тл и ч и в ш и х 
ся на строи тельстве  ко р п у с а  эл е ктрол ам пового  завода, 
на граж дена  п очетны м и грам отам и  К и р о в с ко го  район 
н о го  Совета депутатов  тр уд я щ и хся  и треста  «П ром
строй», а та к ж е  ценны м и подаркам и  и д енеж ны м и пре
миями.

На снимках: вверху —  но
вый производственный корпус 
электролампового завода. Вни
зу —  группа строителей. В 
первом ряду (слева направо): 
Р. М. Владимиров —  камен
щик, Л. Дзюба, А . Жданова, 
В. Сучкова— штукатуры, А, С. 
Волковняк —  мастер, Н. И. 
Бондаренко —  бригадир ком
плексной хозрасчетной брига
ды, Н. М. Корнеев — началь
ник строительного участка.

Во втором ряду — Р. Ф. 
Шнайд —  плотник, Е. Гравер 
—  штукатур, Г. Г. Миллер, 
В. С. Останин — плотники, 
И. И. Хлебородов — мастер, 
И. К. Постыльняков — сле
сарь-сантехник.

Фото к. Багаевой.

более простую конструкцию. 
Шахтные испытания будут 

проведены в Кузбассе.
В производстве опытная пар

тия электросверл с длиннохо
довым податчиком.

Закончена также разработ
ка технической документации 
и начато изготовление опыт
ных образцов усовершенство
ванных электропил. Они прей- 
назначены для ремонтных и 
аварийно-спасательных работ 
в шахтах. Опытные образцы 
клепальных молотков типа 
МК прошли производственные 
испытания на Магнитогорском 
металлургическом комбинате. 
Результаты положительные,

А. Ш АГИН.

Родителям о детях
Хорошо подготовились со

трудники томской детской по
ликлиники №  1 к вечеру для 
молодых матерей. Оформили 
выставку, стенды, выпустили 
санитарные бюллетени, обору
довали «уголки здоровья». По
говорить о здоровье ребят со
бралось много родителей. Пос
ле вступительного слова за
ведующей поликлиникой Р, М. 
Солоницыной с рассказом о 
профилактических прививках 
против дифтерии выступила 
главный врач инфекционной 
больницы имени Сибирцева 
Н. А. Дудукалова. Затем ак
тивным сануполномоченным 
были вручены премии, а при
сутствующим малышам — по
дарки. В заключение вечера 
были показаны фильмы на ме
дицинские темы.

В. КАРЗО.

ИЗВЕЩЕНИЯ

Очередное собрание литобъеднне- 
ния состоится в четверг, 12 декабря 
1963 года, в 8 часов вечера, в по
мещении редакции газеты «Крас
ное знамя». В повестке дня: об
суждение стихов Ю. Тарана: о

- смотре сельской художественной 
самодеятельности.

11 декабря 1963 года в 6 часов 
вечера в краеведческом музее со
стоится обсуждение 10-й областной 
художественной выставки. Товари
щи томичи, приглашаем вас при
нять участие в обсуждении выстав
ки.

Выставном.

ПОГОДА

11 декабря по Томской области 
ожидается облачная погода с про
яснениями, местами — снег, ветер 
юго-западный. 5— 10 метров в 
секунду, температура —  0— 5 гра
дусов мороза.

12— 15 декабря — облачно, с 
прояснениями, временами — снег, 
ветер переменный, 3— 7 метров в 
секунду, температура в начале сро
ка ночью — 8— 13 градусов, в 
конце — 17— 22 градуса мороза, 
при прояснении — 25— 30, днем 
12— 17 градусов мороза.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

т о м с к и й  ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО 

Больш ой зал — «Суд 
ш и х»  — 9-30, 11-40. 13-50, 16,
18-10. 20-20, 22-30.
М алый зал — «Разбиты е м е чты *
—  9. 10-45. 12-30. 14-15. 16-10.
18- 05, 20. 21-55. Д етн до 1в лет 
не попускаются.
Зал к и н о х р о н и к и  — «От весны  до 
весны» — 11-05. 14-10, 15-10. 18-15. 
20-20. 21-20. «Р азговор с  го сп о ди 
ном Ш а льгю сом » , «Я и д у *  —  10. 
13-05, 17-10. 19-15. «У раган  на 
Кубе». «Ч ехословакия  встречает 
« Ч а й ку» , «Ж еланны е гости» , 
«Семь веков  спустя»  —  9, 12-05. 
16-10.

КИНОТЕАТР «О КТЯБРЬ»
Зеленый зал — «Суд сум асш ед
ш их»  —  9. 11-15, 13-30. 15-45.
18. 20-15. 22-30.
Голубой зал — «Суд сум асш ед
ш их»  — 10-45. 13. 15-15. 17-30.
19- 45. 22.
Для детей — «Д икие лебеди», 
« Н и ки тс ки й  ботаиическ»«й сад»
—  9-15.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «Это сл учи лось  в 
м илици и»  —  9-10, 21-05, 22-40. «Три 

м уш ке те р а * (п^вая серия) — 
10-45, 14-15, 17-35. Вторая серия
—  12-30. 16. 19-30.
М алый зал — «Тихи й Дон» (тре
тья серия) —  10, 12. 14. 16, 18,

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

—  «Р ож денны е б урей» 9. 10-45, 
12-30. 14-15. «Все остается лю 
дям» — 16. 17-55. 19-50, 21-45.

ДОМ К УЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Л асточки»  —  13 час. «Зна
ком ьтесь , Балуев!». —  15. 17.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
_  «Мечте навстречу» —> 17-30, 19, 
20-30. 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, И  декабря

18.30. М олодеж ны й час. «Рядом е 
тобой товарищ ». 10.30. Документаль
ный фильм «Тан было». 20.15. Теле
визионные новости. 20.30. Чехословац
кий фильм «Эшелон из рая». По окон
чании ~  телевизионные новости и 
«Изучаем английский язык».

Лаптев Семен Михайлович, прожи
вающий в г. Томске, улица Перво
майская. 29. возбуждает дело о рас
торжении брака с Лаптевой Галиной 
Федоровной, проживающей в г. Том
ске. переулок Кустарный. 3.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

Шершнева Любовь Алексеевна, 
проживающая в г. Томске, улица 
Шевченко. 39. возбуждает дело о 
расторжении брака с Шершневым 
Анатолием Сергеевичем, пбоживаю- 
шнм в Брянской области. Бежнцкий 
район.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
р, Томска.

возбуждает дело о расторжении бра
ка с Жуковой Анфисой Иосифовной.

Дело будет рассматриваться в на
родном суде Кировского района 
F. Томска.

Гуськов Владимир Петрович, про
живающий в г. Томске, улица Совет
ская. 49. возбуждает дело о растор
жении брака е Гуськовой Валентиной 
Ивановной, проживающей в г. Дзер
жинске. улица Первомайская, 13.

Дело будет рагг.мнтоиннться в на
родном суде г. Дзержинска.

От 40  до 10000 рублей
МОЖНО выиграть по Государствеиному З-проценту^ому внутрен

нему выигрьппному займу.
По 3-процентному займу ежегодно проводится шесть основ

ных тиражей: 30 января. 30 марта, 30 мая. 30 июля, 30 сен
тября. 30 ноября и один дополнительный тираж — 30 сентября.

В тиражах на выпущенные 17 разрядов займа разыгрывает
ся следующее количество выигрышей:

Размеры выигрышей
Разыгрывается 

в кажюм основной 
тираже

Разыгрывается 
в кажлом лополнн- 

тельном тираже

10.000 рублей 17
5.000 рублей 34 85
2.500 рублей 85 425
1.000 рублей 425 1.360

500 рублей 1.360 13.600
100 рублей 11.900 39.100
40 рублей 130.696 140.913

Итого: 144.500 195.500
Общая су?йма выигры
шей 0 рублях 7.905.340 19.364.020

Выигрыши, выпавшие в основных тиражах, выплачиваются 
по облигациям независимо от срока приобретения их в сберега
тельных кассах.

Выигрыши, выпавшие в дополнительных тиражах, выплачива
ются по облигациям, приобретенным не менее чем за девять 
месяцев до проведения дополнительного тиража и имеющим 
соответствующие талоны на получение выигрыша.

Для участия в 17 дополнительном тираже выигрыше, кото
рый состоится 30 сентября 1964 года, следует приобрести обли
гации до 1 января 1964 года.

Облигации займа свободно продаются и покупаются сберега
тельными кассами.

Приобретайте облигации 3-процен'уного займа!
Управление гострудсберкасс и госкреднта Томской областн.

Коллектив госавтоинспекции 
извещает о преждевременной 
смерти

ВОЛЬКЕНАУ 
Владимира Борисовича 

и выражает глубокое собо
лезнование семье покойного.

Вынос тела состоится И  де
кабря, в 15 час. из квартиры 
покойного (г. Томск, улица На
химова, 42 «а »).

Телеф оны: р ед актора  — 37-37, за
м естителя ред актора — 51-75, заме
стителя редактора  — 42-44, ответ,
секре таря  — 31-19, се кре тариата
—  42-40, отделов: и д еологи че ско го

47-45 и 42-46. про м ы ш ле н н о го  и 
п а р ти й но й  ж и з н и  — 37-75, се л ьско хо 
зя й ств е н н о го  и  п а р ти й но й  ж и з н и  — 
37-39, со в е тско го  строи тельства  и бы 
та  — 37-77, писем  и рабселькоров^ 
скоА  сети  — 37-38 и  31-47, инф орм а
ц и и  — 51-61, зам. зав. издательством  

—  52-23, б ухга л те 
ри и  и отдела объ
явлений — 37-36, 
с те н о гр а ф и стки  — 
52-02.
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